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ATA DA 41ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA 

BACIA HIDROGRÁFICA DO PIRAPONEMA 

 

Aos dez dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas (14h00), 1 
deu-se início a 41ª Reunião Ordinária do Comitê das Bacias do Rio Pirapó, Paranapanema 2 
3 e Paranapanema 4 – CBH Piraponema, realizada por videoconferência pela plataforma 3 

Zoom. Participaram os seguintes membros do Comitê TITULARES: o Presidente do órgão 4 
colegiado, SILVIO SILVESTRE BARCZSZ; MARIA ANTÔNIA BARROS FREIRE SILVA 5 
(Instituto Água e Terra - Regional de Maringá; CAIO VINICIUS AMARAL (Gelita do Brasil); 6 
PEDRO FUENTES DIAS (ABRAPCH – Associação Brasileira de PCHs e CGHs); ANDRÉA 7 

BIALETZKI (Universidade Estadual de Maringá (UEM) - Nupélia); ADRIANO 8 
DAMASCENO SILVA (Prefeitura Municipal de Jaguapitã); VITOR ALÉCIO SEVILHA 9 

GORZONI e THAISA CAROLINA FERREIRA WAISS (Sanepar); MAIRA JULIANA FELIX 10 
DE SOUZA TREVISAN (CISPAR); SHIGUEMASSA IAMASAKI(Instituto Rotary de Meio 11 
Ambiente (IRMA); FABIO EDUARDO DE SOUZA ZAMPIERI (Usina Santa Terezinha - 12 

USACUCAR); FERNANDA PAULA MONOSSO (Coca Cola FEMSA); ALEXANDRE 13 
MARTIN MARTINES (Vancouros);  SALVADOR CARVALHO DOS SANTOS (Olho d'Água 14 

em Defesa dos Mananciais de Arapongas); CLAUDIA TELLES NENATTI (ABRHidro); 15 
MARTA LUZIA DE SOUZA (Universidade Estadual de Maringá).  SUPLENTES: LARISSA 16 

BOTURA DA SILVA (Cooperativa Agroindustrial Nova Produtiva); SERGIO BOBIG 17 
(Prefeitura Municipal de Apucarana); JOSETE DE FÁTIMA DE SÁ  e LUIZ CARLOS 18 
JACOVASSI (Companhia de Saneamento do Paraná -  SANEPAR); ANGELICA BATISTA 19 
NOGUEIRA (Secretaria de Estado da Educação e do Esporte (SEED-PR); MARCOS 20 

EDUARDO LOLI (CM3/Citri Agroindustrial); JÚLIA BATISTA GATO (Cooperativa 21 
Agropecuária e Industrial – COCARI); MARCELO MINIKOWSKI (Usina Central do Paraná); 22 
JANETE DUARTE ROGOSKI (Instituto Rotary de Meio Ambiente – IRMA); HERMAM 23 
VARGAS SILVA (Associação Brasileira de Águas Subterrâneas - ABAS); ALEX GOMES 24 
SILVA (Prefeitura Municipal de Ângulo); JULLIA CLARA PEREZ AMÉRICO (Usina Santa 25 

Terezinha); JOEL CARNEIRO DOS SANTOS FILHO (Instituto de Desenvolvimento Rural 26 
do Paraná (IAPAR-EMATER); NAYARA BIAZUS MANGOLIN (Instituto Água e Terra - 27 

Regional de Maringá);   LAURO KUCHPIL (Grupo Ambientalista Interdisciplinar de 28 
Apucarana – GAIA); LOURIVAL DOMINGOS ZAMUNER (Centro Universitário Ingá 29 
(UNINGÁ). Ao todo participaram 15 (quinze) membros titulares e 16 (dezeseis) membros 30 
suplentes. Ainda estiveram presentes: ROSA VOLPATO; LUCINEIDE APARECIDA 31 
MARANHO e NATALY TASCA (Secretaria Executiva - Instituto Água e Terra); PRISCILA 32 

ROCHA (CBH Paranapanema/ Abha Gestão de Águas); SURAYA MODAELLI (Secretaria 33 
Executiva do CBH Paranapanema). Acompanhado pelo Yutube, Dr. NIVALDO BAZOTI 34 
(Promotor de Justiça) e JACKELINE MOURA (Residente), ambos do GAEMA – Regional 35 

Maringá. Verificado o quórum, a Senhor Silvio Silvestre Barczsz, deu boas-vindas a todos 36 
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e declarou aberta a reunião, e passou a palavra para Sra. Lucineide reforçar o poder do 37 
Comitê na gestão da política pública e que nessa plenária possa alcançar qualidades e 38 

capacidades que acrescentem muitos pontos positivos ao Comitê. Orientou os participantes 39 
que, caso alguém quisesse se manifestar usasse o dispositivo de levantar a mão ou no 40 
chat, para que possa ter a participação de todos ou daquele que assim desejar. Bem como 41 

que as inserções sejam breves, para que a reunião possa fluir clara e objetivamente. E que 42 
durante a aprovação de algum item da pauta manter o foco na aprovação. Evitar 43 
questionamento que não seja referente ao assunto do momento. Avisa que a Reunião está 44 
sendo transmitido ao vivo, pela plataforma do YouTube. Dando continuidade, o Presidente 45 
lembrou que todos os documentos a serem votados foram encaminhados por e-mail, para 46 

agilização da reunião que tem uma pauta extensa. Declarou aberta a 41ª Reunião Ordinária 47 
do CBH Piraponema. Na sequência passou a palavra para os representantes da Mesa 48 
Diretora: 2º Vice-Presidente, Vitor Alecio Sevilha Gorzoni Mauricio Diretora de 49 
Comunicação, Maria Antônia Barros Freire Silva, que avisou que estava, através do 50 
Whatssap, que estava sem som e Diretor de Eventos, Alexandre Martin Martines, 51 

consecutivamente. Todos deram boas vindas, desejando boa reunião a todos. Na 52 

sequência, o Sr. Presidente, fez a Leitura da Pauta da reunião: Item 1. Abertura; Item 2. 53 

Informes do CBH Paranapanema; Item 3. Aprovação da Ata 40ª Reunião Ordinária do 54 
Comitê das Bacias do Rio Pirapó, Paranapanema 3 e Paranapanema 4 – CBH Piraponema; 55 
Item 4. Aprovação da Deliberação 02/2023 – Alteração de representante da CTINS- 56 
Piraponema; Item 5. Aprovação do Parecer Técnico da CTINS – referente ao 57 

Enquadramento do trecho Rio Bandeirantes; O Presidente solicitou que fosse feito um 58 
ajuste, tendo em vista que o Parecer a ser elaborado pelo CTINS, precisa de ajustes e que 59 

não e não podendo ser apresentado nesta reunião à plenária e que ao invés de apresentar 60 
o Parecer e seja dado os Informes da Câmara Técnica dos Instrumentos de Gestão – 61 
CTINS - referente ao Enquadramento do trecho Rio Bandeirantes); Item 6. Informes 62 

Gerais e Item 7. Encerramento. No ITEM  2, O presidente passou a palavra a Senhora 63 
Suraya Modaelli – Secretaria do CBH Paranapanema, para fazer os informes referentes ao 64 

CBH Paranapanema, iniciando agradeceu ao Presidente a oportunidade de trazer aos 65 

Comitês afluentes informações das ações que estão sendo desenvolvidas no Comitê 66 

Federal. A Senhora Suraya, Agradeceu a oportunidade e convidou a todos para 67 
participarem que na próxima dia 14 de novembro de 2023 acontecerá a 20ª Reunião 68 
Ordinária do CBH Paranapanema, na cidade de Maringá/PR, no Hotel Métrópole, das 69 
08h00 às 11h30 e das 13h30 às 16h00, a 2ª Capacitação A Cobrança pelos Usos das 70 

Águas. Falou que o CBH Paranapanema está concorrendo ao Prémio ANA 2023. Lembrou 71 
ainda que para 2024, o CBH Paranapanema tem o desafio de iniciar a Cobrança pelo uso 72 
da Água. Levando um pouco da Experiencia do estado de São Paulo, de como os Comitês 73 
de São Paulo implementou e principalmente onde estão sendo aplicados os recursos 74 
advindos da cobrança. E qual a participação dos comitês na aplicação dos recursos. 75 

Informou também que o CBH Piraponema é finalista do Prêmio ANA 2023, na Categoria 76 
Organismo de Bacia, concorrendo ao prêmio com uma série de reportagem: Reservatórios 77 
do Paranapanema; Plano Integrado de Recursos Hídricos e Outorga de Direito do Uso da 78 
Água. Convidou a todos para acessar o link do Paranapanema e assistirem as reportagens. 79 

Agradeceu a oportunidade e passou a palavra para o Presidente, que passou para o ITEM 80 
3, Aprovação da Ata 40ª Reunião Ordinária; Colocada em votação foi aprovada por 81 
unanimidade. ITEM 4. Aprovação da Deliberação 02/2023 – Alteração de representante da 82 

CTINS- Piraponema, tendo em vista a saída do representante da Prefeitura de Maringá, 83 
senhor Luand Roberto Aparecido Piassa foi substituído pelo Senhor Rogério Barbosa de 84 
Lima. Após ser lida pela secretaria Executiva, colocado para aprovação pela plenária foi 85 
aprovada por unanimidade. ITEM 5. Informes da Câmara Técnica dos Instrumentos de 86 
Gestão – CTINS - referente ao Enquadramento do trecho Rio Bandeirantes). O presidente 87 



 

 

 

baciapiraponema@iat.pr.gov.br 

www.iat.pr.gov.br 

@cbhpiraponema 

passou a palavra para a Coordenadora do CTINS: Marta Luzia de Souza, que informou 88 
que: A CTINS recebeu para análise e parecer após a 40º reunião do CBH Piraponema, 89 

ocorrida em 28/09/2023, na qual todos os representantes do Piraponema também 90 
receberam o documento que consta a solicitação das empresas: VANCOUROS 91 
INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COUROS LTDA (CNPJ N° 03.731.287/0001-18) e 92 

INDUSTRIA E COMERCIO DE COUROS INTERNACIONAL LTDA (CNPJ N° 93 
07.143.575/0001-02). As empresas solicitaram em 03/05/2023, e-protocolo nº 20.422.280-94 
0, reavaliações no trecho de exceção do Rio Bandeirantes do Norte, conforme o Anexo II 95 
da Deliberação Nº 01/CBH – PIRAPONEMA, ou seja, solicitaram o acréscimo no trecho de 96 
extensão de 2,25 km, após a zona de mistura, de forma que contemple também os dois 97 

lançamentos de efluentes dos curtumes das empresas citadas. Sendo assim, a CTINS 98 
realizou até o presente momento duas reuniões para tratar do assunto solicitado. A primeira 99 
reunião ocorreu em 20/10/2023 (9ª Reunião Ordinária Convocação nº 04/2023), cuja pauta 100 
principal versou sobre os esclarecimentos do solicitado e da Informação Técnica No 101 
13/2023 (GOUT/IAT), com a presença do Sr. Tiago Martins Bacovis _Gerente de Outorga 102 

– GOU/IAT, que emitiu em 14/09/2023 a Informação Técnica No 13/2023, referente ao 103 

assunto tratado. A segunda reunião para tratar do solicitado foi realizada em 27/10/2023 104 

(10ª Reunião Ordinária_ Convocação nº 05/2023), cuja pauta principal versou sobre o 105 
conteúdo das normativas, a Deliberação Nº 01/CBH – PIRAPONEMA e a Informação 106 
Técnica No 13/2023 (GOUT/IAT) que subsidiaram as discussões dos participantes da 107 
CTINs e convidados. No entanto, o assunto não foi esgotado e uma 3ª reunião foi agendada 108 

para o dia 13/11/2023, 14h, que continuará as discussões e poderá emitir um parecer que 109 
depois, será encaminhado para a reunião do CBH Piraponema para apreciação e futuros 110 

encaminhamentos. O presidente agradeceu o trabalho da CTINS e passou para o ITEM 6. 111 
Informes Gerais: Que passou a palavra para o Senhor Pedro Fuentes dias, para que ele 112 
falasse sobre a questão das enchentes que estão ocorrendo não só no Estado do paraná, 113 

mas também em toda região Sul, que relatou sobre as medidas que estão sendo tomadas 114 
para evitar nossas ocorrências de cheias, com opões de caixas de retenções, uso e 115 

ocupação de solos entre outras. Citou também um trabalho que será desenvolvido no Rio 116 

Ivaí que terá como tema o Rio que queremos. O senhor Yamasaki, perguntou a Sr, Pedro, 117 

se os Comitês do Rio Taguari estavam preparados para lidar com essas inundações 118 
catástrofes? E se nós, enquanto comitês estamos preparados.  Foi respondido que não, 119 
que nem eles e nem nós estamos. E, o que pode ser feito um Plano de contingência e 120 
trabalhar preventivamente. Demarcando as áreas que serão drenadas quando um evento 121 

dessas proporções vier acontecer. A senhora Andréa Bialetzki, questionou uma fala do 122 
senhor Pedro Dias a respeito da criação de barragens, foi respondida pelo autor e o 123 
presidente do comitê sugeriu um evento para que pudessemos discutir especificamente 124 
esta questão. A senhora Andréa, também informou que a UEM foi contemplada com um 125 
edital de divulgação científica e que a época da submissão do projeto, pediu ao nosso 126 

presidente a inclusão do comitê em uma das atividades. Solicitou ainda a inclusão desta 127 
atividade no plano de trabalho de 2024, a qual acontecerá no mês de março, comemorando 128 
o Dia Mundial da Água. O Sr. Iamasaki, sugeriu ao Presidente que fosse criado um Grupo 129 
de Trabalho ou Grupo de Estudo, referente ao Plano de Contingência. AINDA EM assuntos 130 

Gerais o  Presidente informou que o Fórum Paranaense  de Comitês realizará a  5ª Reunião 131 
Ordinária do Fórum Paranaense de Comitês de Bacias Hidrográficas, a ser realizada no 132 
dia 17 de novembro de 2023, (sexta-feira), às 9h00, tendo como um dos itens de pauta  a 133 

Moção de manifestação contrário à manutenção dos artigos 2º e 3º do PL nº. 2.918/2021 e 134 
também sobre o Encontro Regional dos Comitês de Bacias da Região Sul – Ercob 2024, 135 
na cidade de Florianópolis, nos dias 20, 21 e 22 de março. Continuando em Assuntos Gerais 136 
o Presidente informou que a última reunião agendada para o dia 05/12/2023, mas que por 137 
motivos de logística e do Parecer Técnico da CTINS fosse feita de forma virtual, colocado 138 
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em votação foi aprovado por unanimidade. O Presidente passou a palavra para a Diretora 139 
de Comunicação, Maria Antônia Barros Freire Silva, que pediu desculpas por ter ficado sem 140 

conexão perdendo um pouco da reunião, perguntou sobre a aprovação do Regimento 141 
Interno, sendo informada pela Sra. Lucineide que ainda não passou no Conselho Estadual. 142 
Falou do sentimento de pertencimento quando coordenou no Grupo de Trabalho de 143 

Revisão do Regimento, agradeceu a participação de todos.  ITEM 7. Encerramento – 144 
Finalizando, o Presidente agradeceu a participação, a disponibilidade de todos os membros 145 
e da diretoria. Da qual foi lavrada presente ata.  146 
Link de acesso: https://www.youtube.com/watch?v=RNbMd4M9-kw 147 
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